



**NOMBRE DEL ALUMNO:** Edman Uriel  
Morales Aguilar

**NOMBRE DEL PROFESOR:** Sergio  
Jiménez Ruiz

**NOMBRE DEL TRABAJO:** Enfoque  
antropológico salud-enfermedad

**MATERIA:** Antropología médica II

**GRADO:** Segundo semestre grupo A

Desde hace años se viene manejando todo el trayecto de salud-padeamiento - Enfermedad-atención para que se valla entendiendo, lo importante de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado a fondo a lo largo de toda esta vida.

Con base a diferentes culturas de cada grupo social y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos de Salud-enfermedad. Los inicios de la medicina en cualquier tipo de sociedad, pueden analizarse desde tiempos remotos, ya que se encuentra con la información eficiente que pone en evidencia la llamada practica médica.

La concepción ontológica considera al enfermo como un hombre al que le ha penetrado o se le ha quitado algo. Se dice entonces que la enfermedad es una entidad con existencia independiente capaz de provocar un mal. En la mayoría de las creencias primitivas, la enfermedad se pensaba como el resultado de fuerzas o espíritus malignos, o un estado de purificación y gracia que ponía a prueba la fe del individuo.

En cambio a la salud se vincula a la religión como un don cuya pérdida se considera un castigo divino, provocado por transgresiones individuales o grupales o a causa de la exposición a elementos físicos del ambiente. La visión antropológica como la de Lévi-Strauss, por el contrario, señala que la enferma, al comprender, hace algo más que resignarse se cura.

De acuerdo a la visión ontológica, la enfermedad aparece dotada, de vida independiente y como una especie de desgracia causada por fuerzas míticas, generadas por agentes conscientes, que pueden estar vivos o muertos, seres humanos o extrahumanos. En la segunda mitad del siglo XIX se fundamenta y apuntala el enfoque biologista e individual que hasta la fecha priva en la medicina occidental. Durante casi 25 siglos el pensamiento hipocrático, constituyó el paradigma de la medicina del mundo occidental.

En la medicina contemporánea, algunos autores han propuesto la idea de que la noción de salud señala un equilibrio relativo entre la estructura y la función corporal que es consecuencia de la

tensión dinámica del organismo ante las fuerzas que tienden a destruirlo. Desde esta postura, se considera que la salud, como objeto y razón de la práctica de la medicina, requiere de la comprensión de su significado biológico y su trascendencia funcional.

La salud y la enfermedad han sido miradas desde diferentes modelos interpretativos, provenientes de otras disciplinas que han encontrado en ellas un nudo problemático.

En la definición de salud se entrelazan creencias culturales, vivencias personales y experiencias cotidianas. La salud como objeto y razón de la práctica de la medicina requiere de la comprensión de su significado biológico y su trascendencia social y cultural. Desde la perspectiva interpretativa de la antropología médica, contemporánea se han realizado diferentes esfuerzos de este sentido, como el desarrollado para integrar los conceptos de enfermedad, padecimiento y disfunción social.

En el intrincado trayecto salud-enfermedad la mirada sociológica, se ha propuesto investigar la discrepancia entre la enfermedad y el padecer. En la actualidad, se reconoce sin lugar a dudas que la ciencia de la salud cubren un amplio espacio.

# BIBLIOGRAFÍA

Moreno Altamirano , L. (28 de julio de 2006). *Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica*. Obtenido de <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>